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令和５年 第６回（９月）志免町議会定例会一般質問通告書 

通 告 順 

番号 質問者 質問時間 件    名 要    旨 具 体 的 質 問 内 容 質問の相手 

１ 丸山 真智子 ３０分 

１．志免町の魅力ア

ップ・発信と「旧

志免鉱業所竪坑

櫓」保存活用等

について。 

（総合計画・総合

戦略） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．子育て支援の充

実で出産・子育

ての希望をかな

え、少子化対策

につなげる。 

（総合計画・総合

戦略） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．燃えないゴミ袋

の大きさの見直

しについて（町

民の要望より）。 

 

(１) 「まちを元気に」志免町の

魅力はどこにあるのか、ど

うすればもっと輝くのか？ 

このことについて質問・提

案を致します。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 「人を元気に」 

世利町長の無投票３選時の

新聞記事に高齢化の「南北

問題」の解消をといった内

容が掲載されたが、逆から

いえば子育て支援の「南北

問題」もあるといえるので

はないか。 

現実に合ったきめ細やかな

子育て支援が重要と考えて

の質問です。 

 

 

 

 

 

(１) 燃えないゴミ袋は大きさ

が１種類しかない。小さい

種類を作って欲しい。 

 

国指定重要文化財（２００９年指定）の「旧志免鉱業所竪

坑櫓」は志免町の宝であるが国の宝でもある。国の宝を町の

シンボルとして見守る志免町を町内外にもっとアピールす

べきではないのか。戦略が必要。 

①まずはブランド化。日本では志免町だけしかない（一貫し

て国営炭鉱、現存するワインディングタワー型竪坑櫓、木

製プロペラファン）や日本一高い（竪坑櫓の標高５２．２

ｍ）、というように１番を強調しアピールすべきでは。 

②保存活用計画に基づいて、櫓周辺の芝生化やライトアップ

設備などを進めているが、活用についてはまちづくり戦略

とも重なる。さまざまな知見が必要では。活用検討委員会

などの設置の検討は。 

社会教育課とまちの魅力推進課の連携は。 

③今後のために、資料などのデジタル化が必要。竪坑櫓には

入れないのでＶＲ（仮想現実）といったコンテンツの導入

を進めないといけない。 

そのためには、高齢化した経験者の取材を急ぐ必要があ

る。（例えば地下の様子を覚えている人等）。財源は国のデ

ジタル田園都市国家構想推進交付金と地方創生臨時交付

金を活用。 

④伝統は継承しつつ、時代や世相に合った見せ方がある。子

どもが喜ぶ施設でないと先が厳しい。そのようなミュージ

アム（仮称）の建設は。 

⑤経済効果を生む方策など考えているのか。来町する見学者

などを飲食店等の利用につなげる取組みは。『飲食店の町 

志免町』といった具合に「行きたい」と思うような戦略を

考えるといいのでは。 

例 映え=見せ方、演出 

戦略について、本気度を改めて問う。 

 

①これまで、保育所や学童保育の待機児問題については行政

と議会の協力で解消に努めてきた。 

０、１、２歳児を家庭で育てている保護者は、子育ての負

担感が大きく育児ストレスも多いとも言える（経験上）。

子育て世代が多い西小校区への対応を問う。 

ⅰ．子育て支援施設のシーメイト内「はなまるポケット」

や「にじいろポケット」は東小校区にあり、公共交通では

行きにくい。フォローするための取組みはしているのか。 

ⅱ．自転車や公共交通で利用しやすい地域子育て支援施設

を西小校区に設置して積極的に「南北問題の解消」を（空

き店舗利用、新たに建設）。 

②政府が６月に閣議決定した「子ども未来戦略方針」に専業

主婦家庭も定期的に利用できる保育制度が創設され、本格

実施に向け動いている。 

志免町では施設の充実、保育士の確保等は十分か。 

 

①単身世帯や少人数家庭では、燃えないゴミ袋の大きさが１

種類しかなく家庭に置く日数が長い。例えば空き缶・空き

瓶等は満杯にしたら、持ち運べない。小さいサイズを検討

して頂きたい。 

 

 

 

 

町 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 
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２ 岩 下  多 絵 ３０分 

１．町民の健康維持

のために。 

 

 

(１) フレイル予防について。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(２) 健康ポイントについて。 

 

①第６次志免町総合計画、基本目標３ 健やかでやさしく支

え合うまちより、「健康づくりの推進」「高齢者福祉の充実」

の部分より問う。 

ⅰ．６５歳以上人口と高齢化率は。（最新数値） 

ⅱ．介護保険認定率は。（最新数値） 

ⅲ．フレイル（虚弱）とは。 

②フレイル予防についてこれまで委員会等でも取り上げて

きたが、介護予防事業の中の一つとしての位置づけで現

在、フレイル予防に特化した事業はない。 

ⅰ．ここで改めて町のフレイル予防対策について伺う。 

ⅱ．介護状態になる前段階からの取組みが必要では。町の

見解を問う。 

③過去に 3回連続、女性の平均寿命が全国 1位に輝いた沖縄

県の北中城村（きたなかぐすくそん）の取組みを例に、い

かに住民を巻き込むかが大事。フレイル予防活動としてフ

レイルサポーターを養成し、活用する仕組みを取り入れて

は。（福岡県では飯塚市が盛ん） 

 

①住民が積極的に健康づくりを行いたくなる仕組みづくり

が大事。「ふくおか健康ポイントアプリ」のキャンペーン

も今月から始まったが、しめ payのような電子マネーと連

動するような独自の健康ポイントを検討してはどうか。 

 

②このポイントは、例えば、行事やボランティア活動等の社

会参加や、運転免許証返納者への特典等で加算される仕組

み。使用用途も商品購入や、オンデマンドバスの決済にも

使用可能。 

将来を見据え最後に町の見解を伺う。 

 

町 長 

 

３ 牛 房  良 嗣 ３０分 

１．1人の子も置き

去りにしない。 

  子どもは町の

国の宝。 

  国・町の投資

を。 

 

２．人生１００年時

代。シニア急

増、１０年で

２，４００人。 

 

３．小中学生の英語

力アップのた

めの施策。 

  教師、生徒へ投

資を。 

 

４．シーメイトに日

本語学校設置。 

  外国人と共に

働く時代へ。 

 

 

 

 

 

 

(１)不登校の児童生徒。 

令和５年度の町の対策は。 

 

 

(２)就学援助。 

 

 

(１)６０－７０代の働き盛りか

ら、８０－９０代の働き盛

りへ。 

 

 

(１)小中学校教師の英語力アッ

プの支援。 

 

(２)小学校１，２年生への英語

学習。 

 

(１)国際都市福岡へ。 

①５年間の児童生徒の推移は。 

②対策と成果は。 

③令和５年度の対策は。 

 

①５年間の小中学生の受給者の推移は。 

 

 

①庁内、シルバー人材センターが一体となり、シニアの就労

の場の開拓を。 

②シニア福祉課新設を。 

 

 

①教師の英検受験に支援を。 

②教師が夏休みに２週間留学を。 

 

①小学１、２年生へ最高のプレゼント。 

 

 

①この１０年間で外国人は急増している。外国人の子ども

（中学生まで）の人口推移は。 

②シーメイトに日本語学校を。 

町 長 

教 育 長 

 

 

 

 

 

町 長 

 

 

 

 

町 長 

教 育 長 

 

 

 

 

町 長 
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４ 牟田口 武史 ３０分 

１．志免中学校生徒

の通学の安全

と負担軽減。 

 

 

 

 

 

 

２．志免町花いっぱ

い運動の復活。 

 

 

(１) 生徒が通学に利用してい

るバス停の安全確保及びバ

ス停の安全性の管理につい

て。 

 

(２) サンリヤン、モントーレ、

御手洗地区からの通学費用

の負担軽減について。 

 

(１)志免から花壇が無くなり、

町全体がさびしくなった。 

①各バス停の管理・責任の主体は。 

②県と西鉄の関係は。 

③新屋敷バス停の今後の対応は（国土交通省から危険なバス

停の指定を受けているが）。 

 

①義務教育として保護者への配慮はあるのか。 

②通学費用の負担軽減は。 

 

 

①雑草でいっぱいの道路をきれいに。 

②志免音頭の花いっぱいの歌詞に思う。 

③桜の花で町民は心豊かな気持ちになっている。春だけでな

く、季節に合わせた花を。 

 

町 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

 

５ 荒 牧  裕 樹 ２０分 

１．交通安全指導員

について。 

 

(１) 交通安全指導員の役割に

ついて。 

 

(２) 交通安全指導員の現状に

ついて。 

 

 

(３) 交通安全指導員の課題に

ついて。 

 

①交通安全指導員の役割は。 

②主な活動内容は。 

 

①指導員数と定員数は。 

②年齢構成は。 

③男女の比率は。 

 

①町が認識している課題は。 

②その解消策をどのように考えているか。 

③解消に向けた取り組みの状況は。 

 

町 長 

 

 

６ 大 西  勇 ３０分 

１．環境問題につい

て。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．インターネット

環境の普及促進

について。 

 

(１) 空き家問題について。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 公民館へのワイファイ環

境整備導入支援を。 

 

①「空き家対策特別措置法」の「改正特措法」が６月の通常

国会で成立したが、その背景と必要性、内容のポイントは。 

②我が町の現在の空き家と「危険廃屋」に指定した数。 

③今回の「改正特措法」では「特定空き家」の前に「管理不

全空き家」を指定し空き家の放置を未然に防ぐと言う事だ

が、どのような対策を取られるのか。 

④これまでは、「特定空き家」に指定すれば固定資産税の優

遇解除ができた。今回はそれ以前の「管理不全空き家」に

指定すれば「税の優遇を解除」すなわち固定資産税が６倍

になると言う事だが「特定空き家」と「管理不全空き家」

の違い。これまでの実績と課題。 

⑤今回の法改正により、事例として空き家の樹木が敷地外に

大きく飛び出し被害を受けている方に対し、行政代執行を

行った事例がある。 

この様な場合、さらには「危険廃屋」の行政代執行をどの

ように考えているのか。 

⑥台風や強風等で空き家のトタン等が通行人にあたり最悪

の場合死亡事故となった時、だれの責任になるのか、賠償

金はだれが払うことになるのか。 

⑦「危険廃屋」を１０年２０年と解決できず放置していた町

にも責任はあると思うが。 

⑧この空き家問題の解決には担当課の職員にも限界がある。

そこで行政代執行費用を予算化して計画的に進めて行く

事が大事。 

条例の改正は手段であって目的は近隣の厳しい状況にあ

る方々の安心安全な生活である。「条例改正」と「予算化」

に対してのご所見。 

 

①志免町の公共施設でのワイファイの導入状況と運用状況

について。 

②今回は各公民館にワイファイの導入支援・運用支援につい

てですが、国に於いては「公衆無線 LANワイファイ環境整

備支援事業」として避難場所・公的拠点における事業に対

して２分の１の補助事業として行っておりました。（令和

３年で終了）すでに福岡市に於いては全公民館で利用開

町 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 
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始。近隣では宇美町が昨年行っております。 

これからは役場と公民館、さらには公民館同士の情報交換

のツールとして、協働のまちづくりとして支援を考えては

どうか。 

 

７ 小 森  弘 美 ３０分 

１．食品ロスについ

て。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．共生社会の実現

を。 

        

(１) 志免町の食品ロスの取組

みについて。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 視覚障がい者のための情

報取得について。 

 

「持続可能な開発目標」SDGs。国連に加盟する 193 カ国の全

てが 2016年から 2030年の 15年間で SDGsを達成することを

目指す。30 年までに 1人当たりの食品ロスを半減させるとい

うターゲットについて取組みが著しく遅れているという。そ

こで、志免町の食品ロスの取組みについて見解を伺う。 

①食品ロス削減へ、町民の意識向上を促す啓発はどのように

行っているか。 

②飲食店の多い志免町、まだ食べられるのに捨てられてしま

う食品ロスを減らすために積極的に取り組む飲食店はあ

るか。 

③子どもたちへの食品ロスの学習と取組みは行われている

か。 

ⅰ．給食時、食品ロスを学び、食べ残しを減らす取組みは

行われているか。 

ⅱ．食品ロス削減の視点を取り入れ、環境にも配慮したエ

シカル給食を取り入れてみてはいかがか。 

④フードバンク、子ども食堂等、町としての取組みは。 

 

全ての障がい者の方が、障がいの有無によって分け隔てら

れることのない社会をめざし、障害者情報アクセシビリテ

ィ・コミュニケーション施策推進法が 2022 年 5 月に施行さ

れた。志免町の視覚障がい者の方の情報取得について、まち

の取組みと見解を伺う。 

①志免町の障がい種別身体障害者手帳を所持している方の

うち、視覚障がい者の方の人数は。 

②また、その内、ひとり暮らしの視覚障がい者の方の人数は。 

③点字が読めない視覚障がい者の方への町からお知らせす

るハガキ等どのような工夫がなされているか。 

④ハザードマップについて視覚障がい者の方には、どのよう

な工夫がなされているか。 

⑤選挙の入場券には、どのような工夫がなされているか。 

⑥視覚障がい者の方のための「音声コード」の利用は。 

 

町 長 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

 

 

８ 安河内 祐子 ２０分 

１．志免町都市計画

マスタープラ

ンについて。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．空き家対策につ

いて。 

 

(１) 町の地域性（中央小、西小

地域と東小、南小地域）に

おいて様々な格差が生じて

いる問題について。 

 

 

 

 

(２)市街化調整区域を市街化区

域として、有効な開発はで

きないか。 

 

 

 

(１)空き家対策の現状につい

て。 

①中央小・西小と東小・南小校区を比較し、食料品や日用品

店舗、病院・診療所等の施設の利用割合に格差が生じてい

るが、それに対する町民からの要望の声はあがっている

か。 

②現在、一番重点を置いて取り組んでいることは何か。 

③様々な利便性の違いにより、人口や児童数にも明らかに差

が生じているが、そのことに対する展望は。 

 

①市街化調整区域を市街化区域に変更できないか。 

②それにより、住み良い町づくりに、有効な開発の計画はで

きないか。 

③農家戸数、経営耕作面積の減少と、耕作放棄地面積の増加

に対し、今後の対策や展望はあるか。 

 

①志免町の空き家対策に関して、住民参画の予定としてあが

っていた、空家等対策計画策定事業でのアンケート結果の

内容を問う。 

②空き家の特別措置を受けに来る方の数はどのくらいか。 

③空き家対策の一環として、空き家情報の開示はなされる

か。 

④空き家は今後増えていくと思われるが、対策で重点とする

ものは。 

町 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 
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９ 藤 瀬  康 司 ３０分 

１．子育てについ

て。 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．スポーツについ

て。 

 

 

 

(１) 志免町の現状と取組みに

ついて。 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) スケートボードができる

まちに。 

 

 

 

子育てにかかる経済的支援こそが人口増加につながり、志

免町の発展にもつながる。 

①志免町の子育て支援の現状は。 

②糟屋郡他町、福岡市の子育て支援の現状は。 

③子育て支援を糟屋郡内トップに。 

ⅰ.こども医療費の無料化（高校 3年生まで）。 

ⅱ.第 2子以降の保育料の完全無料化。 

ⅲ.1歳になるまでおむつを無料に(自宅に配達)。 

ⅳ.小中学校給食費を無料化。 

 

令和 3年 9月にスケートボードができる場所づくりについ

て一般質問をした。その後について。 

①志免町でスケートボードができる場所は検討されたのか。 

②糟屋郡内のスケートボード場について。 

③平成の森公園の奥などスケートボードの音が気にならな

い場所の一部に、スケートボードができる場所を作ってみ

ては。 

 

町 長 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

 

 

１０ 稲 永  隆 義 ３０分 

１．地球温暖化対策

について。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．志免町の新型コ

ロナ対応につ

いて。 

(１) 地球温暖化対策の積極的

推進を。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 志免町の新型コロナ対応

の記録を後世に残す冊子の

作成を。 

 

①地球温暖化対策の所管と体制を伺う。 

②志免町地球温暖化対策実行計画（事務事業編）の令和４年

度の結果報告がまだホームページに公表されていない理

由を伺う。 

③志免町ゼロカーボンシティ宣言後の取組みについて。 

 ⅰ.食品ロスの削減について。 

  ・目標値の設定を伺う。 

  ・小中学校の給食の食品ロスの把握の有無を伺う。 

 ⅱ.４R運動の具体的取り組みを伺う。 

④今年度、志免町地球温暖化対策実行計画（区域施策編）が

策定されます。策定後は事務事業編と平行して進められる

と思うが、体制の強化が必要と考えます。町長の所見を伺

う。 

 

①町長、教育長の所見を伺う。 

町 長 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

教 育 長 

 


